
长沙岳麓区通程广场旁的岳民巷，民警查处违规电动游览车。（资料

图片） 记者 武席同 摄

本报8月18日讯 社区小

公交由于方便实惠一直受到

市民青睐， 但随着事故频发，

其安全隐患逐渐显现，在长沙

全城遭禁。今日起，长沙交警

部门对全市无牌四轮电动车

展开为期一个月的专项整治，

整治首日没有一辆违规车上

路。

【清查】

全市没有一辆违规车

今日上午，200余名交警

分赴全市27个大型社区、车站

站点，对无牌四轮电动车上路

行驶交通违法行为展开清查。

记者跟随岳麓区交警大队民

警突击检查了汽车西站、望月

湖小区、咸嘉新村、湘仪社区

等多个以往违规车辆聚集地，

并未发现社区小公交的踪影。

“四轮电动车票价便宜，

相对于公交车更便捷，乘坐的

市民很多。” 岳麓区交警大队

副大队长张佳介绍，随着这种

社区小公交的增多，事故频发

暴露出严重的安全隐患。同时

大部分驾驶员没有受过专业

培训，闯红灯、随意变换车道、

随意上下客、乱停车等交通违

法行为时常发生。此外，四轮

电瓶车无保险，一旦发生交通

事故，善后处理难度大。

【交警】

首次违规暂扣罚款

“这两天小公交露面的频

率越来越低了， 我们看了报

纸，知道要整治。”望月湖小区

居民夏先生告诉记者，没了小

公交的确感到不习惯，但很多

居民能理解政府部门的决定，

“这些车都没上牌， 也没有保

险，的确不太安全。”

“根据有关法律法规规

定，四轮电瓶车一律不得在交

通道路上行驶，更不能从事非

法营运。” 交警支队相关负责

人表示，交警部门对于整治清

查中查获的违规电动车将一

律暂扣，车主携带购车发票及

车辆合格证前往交警部门，接

受教育处罚后方可放行，而屡

教不改的车主将面临更加严

重的处罚。

【律师】

政府可引导公交进社区

金州律师事务所陈平凡

律师表示，社区小公交从事收

费营运存在三大障碍。“依照

相关规定，从事营运的车辆应

获得运输监管部门的特别许

可，否则将面临监管部门的罚

款或其他处罚；目前机动车上

牌依据的是《中华人民共和国

机动车登记办法》， 对燃油机

动车辆进行登记颁发牌照，但

四轮电动车不属于机动车，无

法登记上牌取得上路权；同

样，电动车也无法购买机动车

强制保险，发生交通事故后搭

乘人员的权益无法得到充分

保障。”

陈平凡认为，取缔社区小

公交后，政府应引导和规范社

区的需要，可以将公交停靠站

点延伸至社区内或者组织社

区购买和推行中巴车等。

■记者 黄娟 实习生 彭静
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停！ 长沙第一辆

“社区公交”

创始人站在小公交停靠地

悲喜交加

本报8月18日讯 “一直想给

社区公交办‘身份证’，可它还是被

禁了，心真的痛。”梅玉后是长沙社

区公交的“创始人”，曾在长沙市雨

花区红花坡社区开起了第一辆社区

公交。梅玉后说，当初自己投资社区

小公交，主要是看到了市场。现在小

公交被叫停， 但他仍认为是值得投

资的“民生项目”。

发现社区公交“商机”

之前， 梅玉后一直在沿海地带

做环保电动车产品的销售， 多年的

全国市场经验， 让梅玉后对这个电

动车的行业领域和前景很“熟习”。

2007年，梅玉后回到湖南，有一次，

他去长沙市雨花区红花坡社区的朋

友家做客， 发现社区的居民出行很

不方便。“突然想到， 上海不少社区

用电瓶车做小公交， 社区居民的出

行很方便。”

“相比之下， 长沙社区的道路，

跟那些城市社区道路很相似， 应该

也可以做社区小公交这个市场。”

随后， 梅玉后联系了红花坡社

区的社区主任曾铁钢， 曾主任表示

非常支持梅玉后这个“社区公交”的

想法， 将社区小公交的想法向左家

塘街道的主要负责人反映， 得到了

“一定把社会效益放在第一位”的前

提允许。

为5辆车制定“制度”

曾铁钢说， 红花坡社区是非常

需要小公交的， 首先是社区的范围

广，1.8万的密集人口，其次，红花坡

坐落在曙光路边， 从公交站进社区

足有1.6公里的路程， 下公交车后至

少要走15分钟才能到家， 居民的出

行非常不方便。

真要在社区里开通“小公交”，

乘客安全是最重要的。 曾铁钢参考

了大把资料近10项“规章制度”。他

还咨询了8家保险公司，向梅玉后做

出了“购买驾驶员险、座位险及第三

责任人险三种保险”的要求。同时向

雨花区交警大队一中队提出申请，

将进入社区的电瓶车进行户籍化管

理; 每月一次在社区居民中及红花

坡小学开展交通安全知识的普及，

得到了同意。

2008年7月1日， 红花坡社区的

“小公交”正式上路了。经过2年的运

行，从早上6点到晚上10点，小公交

已经成为红花坡居民出行必不可少

的交通工具，营运也渐渐规范，从最

开始的3台增至5台。

小公交停开悲喜交加

意外保险、乘客安全保障、车辆

安全保证等工作， 梅玉后依照曾铁

钢制定的规章， 一直严格地实施。

“运营起来还是比想象中难。” 看好

社区小公交这块市场后， 梅玉后就

开始在交警、 公用事业管理局等相

关部门为小公交办理合法的“身份

证”。

今天， 梅玉后在曾铁钢的要求

下，将小公交停了下来。下午，梅玉

后站在小公交以前停靠的地方，心

情很复杂，也很迷茫。

“现在的感觉，悲喜交加。”梅玉

后说，悲的是，政府突然取缔这个小

公交，自己花费了很大的心血，也做

了很大的投资， 到目前为止只收回

50%的投资。

喜的是，自己虽然投资失败，但

是社区小公交确实给老百姓带来了

方便和实惠。

■记者 李琪 实习生 陈江南

“小公交”遭禁，公交拟进社区

目前正在规划 长沙未来公交：快速公交、主干线、次干线、小区公交

社区小公交全城遭禁 整治首日没一辆违规车

景区电瓶车未取缔

“类似岳麓山、橘子洲公园这样

的景区公园， 观景电瓶车未纳入本

次整治清查范围。”景区电动车是否

同样遭禁， 交警部门相关负责人给

出了答复。 本次专项整治针对无牌

的四轮电瓶车（即由蓄电池提供电

能驱动，具有四个或四个以上车轮，

不符合国家机动车登记条件和机动

车国家安全技术标准的车辆）上道路

（包括对外开放社区内允许社会机动

车通行的道路） 行驶的违法行为，仅

在景区、公园以及没有社会车辆通行

的封闭式小区内行驶的四轮电动车，

暂未纳入本次行动整治范围。
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■记者 曾力力

实习生 何吉光 曹伟

8月18日开始， 长沙市公安

局交警支队将对四轮电瓶车上

路行驶的违法行为开展专项整

治。那么，没有了“小公交”后，对

有条件的社区，公交车是否可以

进入呢？长沙市公共交通客运管

理局的答复是“正在做规划”。

【小公交业主】

我老婆天天骂我

喻先生在河西岳麓区经营

两条社区“小公交”线路，对于

“交警支队将对四轮电瓶车上

路行驶的违法行为开展专项整

治”，他表示，我们也很无奈，只

能暂时停运了。

“我那6台车，花了我所有积

蓄约30万，现在成本没有收回，做

梦也没有想到就这样结束了。”

讲起“小公交”停运，喻先生

眼红红的，“我老婆天天骂我，怪

我不该搞这个，当初谁知道啊。我

现在天天心上心下坐立不安。”

“希望能找个好点的买家，

把这几台车卖掉。”喻先生说。

【龙骧巴士】

13台电动车全停运

“今天我们的5条线路上的

13台‘小公交’已经全部停运了。

我们的态度鲜明，积极配合政府

的整治。” 龙骧巴士负责人表示，

他们也希望“小公交”能规范。

该负责人表示， 严格意义

上这不算“小公交”，但我们还

是希望以后能有合法手续、正

规营运资质的车辆， 由正规的

公司或公交公司来经营， 以解

决“市民最后一公里的出行”。

“这样才能规范，并维护乘

客利益。”对于大公交是否可以

进社区？该负责人表示，这主要

是看社区是否有这个条件，一

是需要停车场， 二是需要基本

的配套， 如调度室等，“政府部

门有整体的规划”。

【客运处】

公交进社区正在规划

记者就“小公交取缔后，公

交线路上有什么跟进措施，大

公交是否可进入有条件的社

区” 电话采访了长沙市公共交

通客运管理局局长陈永泰。

陈永泰表示， 长沙市正在

做公交线网规划， 这需要经过

社会公示、 专家评审、 报规划

局、市政府审批等几个环节。

据了解，根据规划，长沙未

来的公交将分为快速公交、主

干线、 次干线以及小区公交四

种形式。 长沙还将重点建设15

座左右的公交枢纽站， 通过这

些枢纽站， 将实现主干线公交

车的发车， 连接长沙城的各大

组团，实现出行的快速到达，目

前， 长沙市的高叶塘就是典型

的公交枢纽站。

此外， 长沙还将建设公交

次干线，主要是连通各首末站和

枢纽之间，作为最后一种公交层

次，对于大型公交无法深入的社

区、小道、背街小巷，将开通社

区小型公交车。

市民反映褒贬不一

针对“小公交”停运，市

民的看法也是“褒贬不一”，

但多数表示能理解。

家住枫林绿洲的艾英

俊表示，小公交确实是方便

了市民， 但存在的隐患也是

毋庸置疑的。“不出事故就没

事，出了事故就会很麻烦”。

相对于年轻人考虑得多

点的“安全问题”，老年人有

点不乐意。“自己多注意注意

就行了， 没有绝对安全的交

通工具。”长沙纺织厂退休职

工唐菊云说。

“问题就在于没有保险，

没有合法上路权， 还是不坐

为好。” 金色山庄贺鹏表示，

危险的事情不干， 自己情愿

走路。
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8月18日，长沙市湘江北路，一些112路公交车停靠在湘江世纪城的终点站。今后政府将引导公交车

进社区。 记者 田超 实习生 卜斯文 摄
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